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Pronto seremos piezas de museo. Ricardo Lombardo

LA PERCEPCION DEL
GOBIERNO Y DE LA GENTE

difiere: ¿hay más o menos delitos?
Escribe César García Acosta

LA LIBERTAD EN LA LUPA
Del Presidente de la Corte de Justicia, Ricardo Pérez Manrique

Personal poco calificado para ingresar como jueces,
legisladores que dictan leyes defectuosas, un Estado que
avanza sobre la libertad de la gente. Habrá que estar alerta
con respecto a la salud del estado de derecho...  Hay una
cantidad de factores por los cuales la libertad en general
está amenazada. La garantía es un Poder Judicial
independiente, bien preparado. La lectura que hago es que
hay un avance del Estado sobre la libertad, muchas veces
impulsado por organismos internacionales, es claro en el
caso del Gafi (Grupo de Acción Financiera Internacional),
que persiguen determinadas conductas transgrediendo, o

pretendiéndolo,algunos límites de las legislaciones
internas. Si para usted como periodista de investigación
corre riesgo la fuente de información, no hay periodismo
de investigación. Tampoco hay derecho de defensa si se
obliga a los abogados a denunciar a sus defendidos. El
juez (Baltasar) Garzón fue desinvestido porque mandó
intervenir una conversación entre un abogado y su
defendido. Hay que tener mucho cuidado con estos
avances del Estado sobre la libertad de las personas. La
persecución de delitos no puede ser a costa de quitar
derechos al resto de la sociedad. (EL OBSERVADOR)
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Chico La Raya
Suben la tarifas, suben los
combustibles, suben los alimentos,
sube la temperatura, pero por suerte
bajan los crímenes, los arrebatos, las
rapiñas, los copamientos, etc. 
Asesinos y ladrones, serios riesgos
de quedarse sin laburo según
pronósticos oficiales de Bonomi.
El lunes próximo pasado el ministro
Bonomi se dirigió a una cantidad de
efectivos policiales en el «día de la
policía», en un discurso que
solamente esos pobres uniformados
subalternos del barbado ex guerrillero
tupamaro, se creyeron.
Sentaditos prolijamente escucharon
a Bonomi un rato largo atentos y con
la mirada firme, sin pestañar. Era eso
o 5 días de calabozo. Los
uniformados optaron por escucharlo
con tal de evitarse la vieja y querida
«tipa» en la jerga policial.
Bonomi anunció la baja de una
docena de delitos en Uruguay, con
algunos porcentajes que me dejaron
asombrado y me hicieron reflexionar
en cuanto a la maravillosa gestión de
su ministerio tan cascoteado por la
oposición y tan defendido por el
gobierno de Vázquez.
Lo del presidente es obvio, en
definitiva si marcha Bonomi con él
marcha su hermano el Licenciado
Jorge «el Perro» Vázquez
(secuestrador y carcelero del OPR
33,  quien le tiraba alcohol en las
heridas propiciadas por el alambre
de púa enrollado en sus muñecas al
flaco Sergio Molaguero en sus 70
días de cautiverio en un pozo – Libro
«CONOCER LA VERDAD –(La
historia de mi secuestro») y las cosas
se pueden poner difíciles en la
familia. El «perro» se puede quedar
sin laburo y deberá arrancar para la
enfermería.
Mirándolo al ministro, pensaba de
dónde sacó todos esos porcentajes
insólitos que solo él se lo cree y
razoné que obviamente sus
subordinados hicieron un buen
trabajo de escritorio en EXCEL y
quedaron «pipi cucú» con el jefe
máximo, listos para el ascenso.
El martes en el Ministerio
seguramente se habrán sentido
todos orgullosos del discurso de
Bonomi, incluyendo palmaditas en la
espalda con frases como «Bien
ministro» o algunos uniformados que
parados firmes y haciéndole el
saludo militar le habrán dicho «Lo
felicito señor muy buen discurso».
Alabáte cola si no tenés quien te
alabe, alabáte sola.

Alabáte
cola

Hace algo más de tres años, casi al
término de la campaña electoral de
2014, el presidenciable del Frente
Amplio, Tabaré Vázquez, hoy
mandatario por segunda vez,
comprometió bajar 30% los hurtos y
rapiñas. Hace apenas dos días el
ministro del Interior Eduardo Bonomi,
durante la celebración del aniversario
de la Policía, aludiendo a aquélla
promesa electoral, la recordó como
un objetivo
pendiente aunque
posible. Y dio
cifras, marcó
rumbos y
sentenció las
acciones futuras
de una policía
mejor paga, más
adiestrada y mejor
asesorada. Pero
no tuvo en cuenta
la realidad que le
enrostró una
rapiña, unas horas
más tarde, cuando
una veintena de
p e r i o d i s t a s
festejaba el fin de año en un bar de
Pocitos. En un minuto todos fueron
robados a mano armada. La Policía
llegó después de sucedido el atraco
y por más escopetas, revólveres 9
mm, chalecos antibalas y patrulleros
nuevos, los delincuentes fugaron con
su botín evidenciando estrategia y
disciplina delictiva.
«Hoy es posible plantearse seriamente
un objetivo de bajar un 30% las rapiñas
porque hay una Policía preparada,
equipada, mejor paga, y asesorada
por los mejores referentes
internacionales. A eso nos hemos
comprometido. No a la fantasía de
que el delito va a desaparecer, pero
sí a la meta de una sociedad que se
sienta menos insegura», dijo el
ministro durante su discurso.
El acto oficial por un nuevo aniversario
de la Policía fue, como sucedió en
años anteriores, el momento elegido
por las autoridades para presentar las
cifras de delitos del año. El diario EL
OBSERVADOR consignó los dichos
de Bonomi en los siguientes términos:
en 2016 habrá una baja «de las

rapiñas en todo el país, y una baja
más pronunciada en el área
metropolitana». Según las cifras que
incluyó en su oratoria, los homicidios
bajaron 7,5% en todo el país y 13%
en Montevideo. Las rapiñas 4% en
todo el país, y 5,3% en la capital.
A su vez, la aplicación del Programa
de Alta Dedicación Operativa (PADO),
que trabaja en 27 zonas consideradas
crít icas de Montevideo y Área

Met ropo l i t ana
permitió, según
dijo Bonomi, que
cayeran los
indicadores en la
gran parte de los
delitos violentos
en la capital,
Canelones y San
José.
Según Bonomi, al
14 de diciembre
de este año se
redujeron 61%
las denuncias de
c o p a m ie n t o s ,
29% las de
violencia privada,

19% las de lesiones gravísimas y
6,5% los casos de violencia
doméstica.
Lo que permanece inalterado es el
juicio oficial de que el contenido de
los informativos de radio y televisión
magnifican la «crónica roja» y elevan
la sensación térmica de la inseguridad
a niveles que no se corresponden con
las cifras de sus estudios. No obstante
esta posición de claro contenido
político, la rapiña en el Geant, en los
peajes y en supermercados barriales,
exhiben el delito de manera más real.
La rapiña en los barrios alejados del
Centro de la ciudad en motos, son
cada vez más habituales, y al botín
buscado –carteras, celulares y hasta
vestimenta- hacen que el tipo de
rapiña sea más agresivo.
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En Diciembre de 2003 hubo en Uruguay un plebiscito especifico sobre la
privatización de ANCAP. El voto popular fue claro y mandató no vender ANCAP.
Con el apoyo del FA.
Mas allá de lo que cada uno piense sobre lo acertado o desacertado de la
medida me da toda la impresión que la resolución de privatizar una parte de

ANCAP requiere ley y plebiscito. Yo votaría en el caso probablemente por
alguna venta de algún sector (perfumes claramente, por ejemplo).
Es decir que el FA debe someter su voluntad privatizadora bastante extensa
al voto popular por mínima coherencia. Sí, su voluntad privatizadora a plebiscito!
Ya la privatización de la producción de la energía que se procesó en estos
años violó otro resultado plebiscitario (1992).

El dulce encanto de los garfios

A mi me parece muy bien que los partidos cambien de opinión cuando quieran. 
Pero si han involucrado a los ciudadanos en darle legitimidad a una politica
pública determinada a través de un plebiscito, cuando el FA pasa a opinar lo
contrario a lo resuelto por el veredicto popular que ellos mismos han promovido,
deberian tambien obtener la misma legitimidad plebiscitaria y popular para su
nueva posición.
De hecho el FA gobierna en el sentido exactamente contrario a lo que propuso
en banca, tierra, tipo de cambio, inflación, privatización, inversión extranjera,
protección arancelaria, clientelismo, corrupción, seguridad, etc. 
Pero en los temas que convocó a la gente para no privatizar debe volver a
llamarla si privatiza.
Si el soberano cuenta para algo en su esquema.
O, diciéndolo más claramente, para no jugar con la gente.
La idea sería convocar a la que el gobierno ahora considera la respetable
inversión extranjera y que antaño consideraba en su publicidad piratas con
garfio y todo. Han descubierto el dulce encanto de los garfios.

Mercedes VIGIL
Escritora

Este es el eje de la discusión que
mantuve el otro día con un profesor
de escasa actividad pública anterior
a las pasadas elecciones pero
«designado» por un importante líder
nacional como seguro ministro. Pero

a «seguro» se lo llevaron preso y el
candidato no ganó, el profesor volvió
a sus clases con un nuevo aire. La
verdad es que de un discreto
anonimato pasó a una arrogancia
desagradable lo que dejó de
manifiesto su relativa capacidad para
crear y transmitir conocimiento. El
resultado: un político frustrado y un
profesor mediocre que cree poseer
«la verdad» tras haberse sentido
«ministro por 15 minutos». Ese
intercambio breve me convenció que
ese tipo de gente es la responsable
de que los actuales partidos políticos
están expulsando de sus filas cada
vez a más ciudadanos. Y es un error
magnífico el creer que un grupo de
«ocupas» son un partido. No señores,
un partido es su historia, sus gestas,
las voluntades sumadas de sus
fundadores, de sus gloriosos
protagonistas y al final el alma de la
gente y de cada votante convencido.
Lamentablemente ejemplos nefastos
hay muchos…solo debemos querer
admitirlos: el vergonzoso episodio del
que fue protagonista el P Colorado al
llamar a Comité de ética al Dr. Jorge
Batlle……no recuerdo el nombre del
anónimo integrante del directorio que
tuvo la veleidosa ocurrencia…..pero
créanme que el PC no es ese
muchacho ignoto ni sus compañeros
de directorio que no supieron
expulsarlo a tiempo. No me olvido pese

al tiempo del patético suceso cuando
el actual presidente Tabaré Vázquez
literalmente bajó de un escenario al
fundador del FA, Gral. Líber
Seregni…….Ni que decir lo triste que
es ver convertido al PN en la

redacción de un magazine de moda
y que seguramente no es lo que
definió a mis antepasados como
«blancos como hueso de bagual».
Entonces yo me arrogo el derecho
de afirmar que un partido no es un
grupo de «ocupas» transitorios y tan
evidente resulta esto que llevamos
años de un andar a la deriva que
agobia. Porque todo movimiento
político debe ser un grupo con
afinidad de criterios, intereses y
aspiraciones que se constituye y
acciona con el fin de alcanzar el poder
político. En ese largo y arduo camino
se debe saber que el acceso al poder
es transitorio y que los que hoy son
gobierno, mañana serán oposición.
Esto es fundamental para concienciar
a todo actor político de que tarde o
temprano deberá rendir cuentas y de
la importancia de ejercer una
oposición real, porque siempre la
oposición forma parte de la solución
de los problemas de un país. Pues
yo les digo que nuestros partidos
priorizan el deseo y la aspiración
personal ante la colectiva y a mí me
resultan deplorables. Llevamos tiempo
observándolos errar la ruta, muy
amarrados a las casas partidarias y
no ya de derecho, sino de hecho
porque no representan más que a sí
mismos.

Manuel FLORES SILVA
Profesor de Literatura. Ex Senador. Fue director de
la revista POSDATA y dirigió el semanario JAQUE.

Propuesta del fa de
vender una parte de

ancap viola
el plebiscito de 2003

Disculpe, mi partido
no es «su» partido…
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Juan Ramón Rodriguez Puppo
Abogado. Músico.FUENTE: facebook

A veces quiero creer lo segundo.
Desearía que alguien me convenciera
que hemos entrado en otra era donde
los valores del pasado no existen más
y hay que acostumbrarse a un
mundo nuevo. Esto significaría un
alivio respecto de pensar que hemos
entrado en franca decadencia.
Aunque el resultado final sea el
mismo...es mejor pensar que todo ya
cambió y nos falta sólo que nosotros
nos aceptemos a ese cambio. Lo otro
ya nos conduciría a una visión
apocalíptica del mundo de la
sociedad, etc.
Veamos algunos de esos cambios a
escala mundial.
El Presidente de los EEUU es, o
significa una suerte de súper
intendente del mundo. Pasamos en
cuestión de días de tener un
Presidente con discurso humanista y
con una visión empática y superior
respecto de su rol frente al mundo. Y
de la nada el pueblo estadounidense
concede la m´qaxima magistratura a
un súper empresario con sesgo
populista y discurso xenófobo. ¿Qué
pasó acá?
Decadencia de valores o
posmodernismo?. Tal vez valga
preguntarse lo mismo que nos
inquiriríamos cuando vemos en
Uruguay a Sendic representando al
Estado Uruguayo luego de haberle
mentido el pueblo respecto de su
inventado título de licenciado. Es
señal que el pueblo ya no le importa
la transparencia..? Señal que los
inmorales nos han igualao? De última
a Discepolín le asaltaban las mismas
dudas que a nosotros 80 años atrás.
Hoy un tipo puede ser «DUEÑO» de
un Partido Político como lo es Novick
en Uruguay y nadie se asusta de lo
peligroso que es darle poder a alguien
que compra con dinero lo que no
obtendría con recursos políticos. No
digo que Edgardo no tenga meritos
...vaya si los tiene, pero es algo difícil
de digerir que un partido político sea
manejado y solo se justifique su
existencia por ser «propiedad» de una
sola persona. Habrá que irse
acostumbrando también a estas
cosas porque aún está a tiempo
Novick de demostrar republicanismo
y no meto populismo barato. Pero en
el arranque y hasta ahora solo ha
mostrado lo segundo. Pero yendo a
la cuna del imperio otro tipo puede
tener tanto dinero en EEUU como
Trump y que haya cientos de
conflictos de intereses donde se
confunden los dineros públicos con
los intereses privados. Y ahí se da
un fenómeno parecido ya a gran
escala. El filósofo americano Aarón

James lo califica como el abanderado
del nuevo Capitalismo Imbécil
americano y algo de eso debe haber
sin dudas.
O ya volviendo a la esfera local puede
un ministro del interior que emprende
una lucha contra la violencia en el
deporte estar casado con una diputado
barra brava que confiesa ser parte de
la banda que su esposo investiga.
Tiempo atrás ese ministro no importa
a qué partido perteneciera hubiera sido
cesado. Vuelvo a mi pregunta del inicio:

Lo mantiene en el cargo ...el
posmodernismo?
O se mantiene en el cargo porque la
media de la moral colectiva social ya
le importa 3 caramelos esos valores
que antes defendíamos?
That’s the question my friend.
Para aferrarme al primitivo instinto de
supervivencia quiero creer que
ingresamos en una nueva era y tal vez
ya no volveremos atrás.
La era en la que vale casi todo. La era
donde no importa si escribes o no con
faltas o si te drogas para pasar el
rato...eso si ...no fumes cigarrillos. La
era donde la unión concubinaria entre
seres del mismo o distinto sexo valen
lo mismo que el casamiento entre
personas del sexo opuesto. Yo digo en
cualquier caso que viva el
amorrrr....pero no sé si son la misma
cosa.
Épocas en las que la marihuana es
buena y hace menos daño que la sal
de mesa según nos sugieren algunos
avances legislativos.
Parece ser que lo importante no reside
en que tu partido haga lo correcto para
llegar al objetivo. Lo importante es que
logre el objetivo y punto. Y si se
corrompe nuestro compañero para
lograrlo .... lo tapamos...es un
compañero. Solo esta lógica justifica

la permanencia de Raúl Sendic en el
escenario mayor de la política
vernácula.
Me gustaría que mi Gobierno
proyectará planes de educación con
visión prospectiva y no que festejara
logros inexistentes como quien divulga
el descubrimiento de la pólvora como
sucedió con los resultados de las
pruebas Pisa. No sé bien si lo hacen
por mera burrada o es puro
posmodernismo en carne viva. Hubiera
deseado que también sea la era donde

la ecología importara más que la
geología pero si pueden igual te
perforan la tierra y te contaminan
suelos y caudales de agua por unos
dólares rusos que por suerte alguien
pudo impedir que llevar a. Vale todo
hoy.
Lo cierto es que el mundo y el Uruguay
me dan mensajes contradictorios. 
Si estaremos «jodidos» (me llegó a mi
también la posmodernidad) que uno y
el otro casi al unísono han llegado a
creer que Pepe Mujica es una suerte
de viejito bueno que dona su sueldo a
los pobres. Nadie en el mundo le
pregunta por fripur ni por Casal ni por
el remate trucho de aviones ni por los
negocios con Venezuela. Lo que
importa es que tiene una perra renga
y un fusca.
Aún así...y a pesar de todo lo expuesto
me aferro a la teoría de la
posmodernidad. No hay marcha atrás.
Habrá que acostumbrarse a esta moral
tan light y pulirla hasta arrimarla todo
lo que se puede a un concepto medio
de decencia. El camino a casa ...la
reconstrucción de la vocación
republicanista está pasando a ser un
trabajo fruto casi de un sueño
quimérico. La tensión dialéctica entre
los principios y la estrategia política
hoy se deslizan por la intrincada senda

¿Nos volvimos berretas
o nos envolvió el posmodernismo?

de la posmodernidad. Es eficiente el
que habla y dice las cosas que el
«pueblo» espera escuchar aunque
las mismas puedan estar disociadas
con los valores tradicionales y a
veces hasta con la realidad. Si no
identificar con la masa ...no te votan.
Y si te identif icas demasiado
terminas peleado con tu propia
conciencia. Este mundo en el que
rinde decir un disparate y hasta
hablar como un pero para que
algunos piensen que sos uno más

...ese nuevo mundo nos exige
repensar la estrategia y la táctica. Y
tal vez hasta concebir que pueden
haber hasta valores nuevos.
Acostumbrar el alma al cambio hacia
estadios de principios y paradigmas
nuevos. No queda otra. Es casi
obligatorio pensar así y mucho más
para los Batllistas. Entender a Batlle
y Ordóñez en el 2017 casi...no es
repetir como un loro sus frases más
celebres. Vivio en un mundo que
nada tiene que ver con este. Los
batllistas tenemos el deber moral de
entender y anticipar el futuro.
Rescatar la sensibilidad de don Pepe
pero el resto....reinventarlo todo.
Aceptar que vivimos una nueva era
y que Tve Show must go on..... De lo
contrario llegaríamos a la visión casi
apocalíptica de Discepolín. Me gusta
para escucharla en la vitrola pero no
me siento cómodo si la escucho en
Spotify. Es mejor y más constructivo
pensar en adaptarse al cambio y
anticiparse. Además...si llego a estar
equivocado......si macabro al pensar
así..
El último. ....que tire la cadena.
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Pablo MIERES
Senador. Abogado. Sociólogo.
Partido Independiente.

El Frente Amplio llegó al gobierno hace
doce años como consecuencia de un
conjunto de factores. Uno de ellos, de peso
significativo, fue la promesa de hacer las
cosas de otra manera. La famosa
promesa de Tabaré Vázquez, «podemos
meter la pata, pero no la mano en la lata»,
reflejaba un compromiso enérgico de
superioridad ética con respecto a los
partidos tradicionales, a los que se
buscaba sustituir en el ejercicio del
gobierno.
Las críticas rotundas a las prácticas
clientelísticas de los partidos tradicionales
también formaron parte de los factores
que fueron sumando ciudadanos hasta
llegar a obtener la mayoría absoluta que
llevó al Frente Amplio al poder. Se
cuestionaban con énfasis las prácticas de
los partidos tradicionales de meter en el
Estado a los amigos, la de favorecer a los
correligionarios con independencia de sus
aptitudes, la de hacer uso de los recursos
públicos para generar apoyos políticos y
electorales.
El Frente Amplio formuló una firme
promesa ética que acompañaba a las
promesas programáticas de cambio en
diferentes áreas de nuestra vida social y
económica.
Sin embargo, doce años después,
asistimos a una evidente y extendida
claudicación ética que se acompaña,
además y para peor, de una justificación
insólita que indica que los blancos y
colorados también lo hacían. Horrible.
El Frente Amplio impidió todas y cada una
de las Comisiones Investigadoras, con la
excepción de ANCAP. Justamente, esa
Comisión demostró cuán relevante era
poder investigar, porque dejó al
descubierto una verdadera catástrofe que
combinó grados increíbles de ineptitud y
mala administración, junto a numerosas
irregularidades, varias de ellas con fuerte
apariencia delictiva.
Sin embargo, el Frente Amplio miró para
el costado, quiso «barrer debajo de la
alfombra» y defendió lo indefendible. Se
abroqueló en defensa de todos sus
jerarcas y descalificó la tarea de la
Comisión Investigadora acusando de un
uso estrictamente político.
Para completar la desolación, apañó la
mentira de un título inexistente y culpó de
ello a los medios de comunicación y a los
partidos de oposición por promover la
inestabilidad institucional. Un delirio
completo.
Es más, hasta tuvimos la inefable
referencia del ex presidente José Mujica
diciendo que hacía tiempo que no creía
más en las Comisiones Investigadoras.
Olvidó decir cuánto t iempo hacía,
seguramente desde el momento que
«cambió su lado del mostrador». Porque
mientras estuvo en la oposición se cansó
de acompañar y apoyar la creación de
Comisiones Investigadoras. Ahora en el
gobierno, convenientemente, dejó de
creer en ellas; sobre todo cuando estas
demostrarán la catástrofe e
irregularidades diversas de su desastrosa
gestión de gobierno.
El Frente Amplio está defraudando a sus
votantes. Su promesa de transparencia se
hizo añicos en la defensa de todo y de
todos. La gente ya no cree que el partido

de gobierno esté dispuesto a asumir
errores y malas conductas con la
consiguiente consecuencia de sancionar
y apartar a los que actuaron mal. La gente
no es tonta y se da cuenta de que el Frente
Amplio está mareado en el poder y,
probablemente, haya construido una
fuerte red de lealtades y acuerdos
cruzados que se imponen por encima de
la obligación de sanear la actividad pública.
A esta altura es válido preguntarse por las
motivaciones profundas para impedir las
investigaciones contra toda evidencia.
Paradójicamente, en época de los
gobiernos blancos y colorados, tan
denostados por la supuesta superioridad
ética del Frente Amplio, por lo menos
tenían el reflejo de habilitar muchas de las
Comisiones Investigadoras sobre sus
respectivas gestiones, hay diversos
ejemplos al respecto.
Porque es muy evidente que se debería
haber investigado la denuncia que indica
que el ex presidente, justo el que ahora
convenientemente dejó de creer en las
investigadoras, apadrinó a una empresa
privada cuyos directivos eran conocidos
integrantes de su grupo político, para que
con la legitimidad gubernamental, se
convirt iera repentinamente en una
empresa intermediaria de los negocios
con Venezuela, por los que ha cobrado
importantes comisiones. Si esto no se
debe investigar, entonces vale todo en la
gestión pública. Estas cosas tienen una
fuerte apariencia de corrupción, con todas
las letras.
Es obvio que se debe investigar el proceso
de adjudicación de contratos y la gestión
para la construcción de la planta
regasificadora, en particular porque OAS
ha sido objeto de investigaciones y
condenas por corrupción en su país y,
además, existe un testimonio en la
investigación judicial brasilera que habla
de la eventual existencia de influencias
indebidas en el gobierno uruguayo.
Es penoso que el Frente Amplio haya
demorado tanto en acordar promover una
investigación sobre las actividades de
espionaje ilegal desde el Ministerio de
Defensa Nacional en t iempos
democráticos. La reticencia de algunos
sectores para aceptar la obvia necesidad
de investigar agrega un componente más
de opacidad a la actuación de algunos
sectores del Frente Amplio.
Pero el colmo es que se envíe a Tribunal
de Disciplina al único diputado que,
haciendo honor al discurso histórico del
Frente Amplio, avaló con su voto las
investigaciones referidas.
Demasiadas claudicaciones de un partido
que está desgastado en el ejercicio del
poder y al que la mayoría absoluta, como
dijimos hasta el cansancio durante la
campaña electoral de 2014, no le hacía
bien porque el poder absoluto es una
grave tentación para la corrupción y el
abuso de poder.
La gente no es tonta. Esa es la garantía
de la democracia. Por eso más que nunca
hay que trabajar para construir una
alternativa socialdemócrata para que sea
una opción de gobierno alternativa en
2019. En eso estamos.

FA y la claudicación ética

Cuando se presenta el presupuesto
nacional y las diferentes rendiciones
anuales con sus ajustes (forecasts),
la inflación es ya tenida en cuenta en
las paramétricas usuales de
planificación.
Ajustar los precios públicos todos los
eneros, entonces, no es síntoma de
otra cosa que de una de estas dos: o
se presupuestó mal y la inflación
superó las previsiones, o se

presupuestó bien lo de uno u otro ente
o servicio descentralizado pero, por
los vaivenes propios del mercado
público, se necesita más dinero
volcado a rentas generales.
No se trata pues, este aumento en el
precio de las tarifas públicas, de un
ajuste, sino, en todo caso, de un
reajuste. Se ajusta lo ya ajustado; se
afina la puntería, digamos.
Los aumentos en los precios de los
combustibles no tienen ninguna otra
explicación que mantener a flote a una
ballena blanca fundida. Han bajado
los precios internacionales y el precio
jamás se ajustó a la baja. Ergo,
nuestros precios son siderales,
porque pudiendo estar mucho más
abajo, se mantuvieron al alza
solamente porque el ente está
quebrado y tiene más pérdidas que
embarazada en problemas ...
UTE y ANTEL marchan fenómeno
(¡bah!, digamos que en comparación
con el resto, andan más o menos
bien). Entonces, ¿por qué suben sus
tarifas?
Es claro y es simple. Así como
fundida está ANCAP, fundido está el
Estado uruguayo en su conjunto; que
tiene déficit, quiero decir, que se
gasta más de lo que se gana, que
por cada peso que entra, se gastan
dos (ilustrativo, no exacto). Y un
déficit no menor (4% PBI). Hay que

tapar agujeros: FONASA y BPS se
llevan los laureles de tanto orégano
derrochado. De modo que allá van los
dineros sobrantes de estos entes a
ponerle compresas frías al
sobrecalentamiento que produce el
endeudamiento perpetuo.
¿OSE? ¡Más que justificado el ajuste!
Únicamente en Uruguay
consideramos al agua como si fuera
gratis ... El agua potable, uno de los

bienes más valudados en el
mundo, acá tiene un precio
que parece de risa. Por eso
la derrochamos ...
Claro que usted me dirá que
la mayor pérdida del
mercado de agua potable se
suscita en los mismos
intestinos del servicio
descentralizado. ¡La mitad
del agua potable se pierde,
se tira, se evapora, por las
grietas y fisuras de toda la
red de cañerías del país!
Nuestras rutas nacionales
son mesas de billar

comparadas con la red de cañerías
del agua potable. Si estas pérdidas
por roturas se arreglaran, el precio
no solo no debería subir, sino que
hasta podría bajar en un 40%.
Por supuesto, y en estas pocas al
menos, a nivel país sucede lo mismo
que a nivel familiar: «para arreglarlas
cosas hay que gastar». Y no tenemos
cómo arreglar porque tenemos déficit
fiscal. ¿Se entiende?
Todos estos problemas pasan, pues,
por el déficit. Por gastar más de lo
que se tiene. Por tirar manteca al
techo, y, para colmo, cuando es
manteca lo que más nos hace falta ...
Reducir el costo del Estado ya. Abajar
los gastos es imprescindible si
queremos tener país dentro de diez
años.
Repita conmigo: Hay que bajar los
costos del Estado. Hay que bajar los
costos del Estado. ¿Cómo decimos?;
¡hay que bajar los costos del Estado.
Y ahora, como ejercicio, haga planas
con el slogan y escriba: Hay que bajar
los costos del Estado. Cien veces, O
mil. Hasta que entre y se haga carne
el precepto: jamás gastar más de lo
que se tiene.
Un endeudado es un esclavo del
acreedor. ¡Rompe la cadena, paisito!;
¡libérate, Uruguay!

Rafael Gibelli
Abogado FUENTE: facebook

La libertad
supone romper cadenas
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Eduardo FAZZIO
Empresario. Fue Edil en Montevideo

Yo siempre he creído que la
declinación colorada arranca con
la decisión cupular de lanzar una

candidatura presidencial única
tras el gobierno de Batlle. Lejos
de generar imagen de unidad y

fortaleza empobreció nuestra
oferta, con un resultado que a la
postre fue peor al presumido. El

dramatismo electoral en las
internas se trasladó a los demás

partidos y de allí en más el
coloradismo dejó de ser

protagonista.

En su momento, además, la
desaparición de la contienda de los
dos grandes líderes provocó un

vaciamiento político de cara a la
opinión pública. Personalmente no
dudo que si uno de ellos hubiera sido
candidato otro habría sido el resultado
y sus consecuencias.
Lamentablemente las circunstancias
no lo permitieron y la nueva dirección
partidaria tomó rumbos y estilos que
modificaron el espíritu popular e
histórico del batllismo.
Ha sido muy difícil la recuperación y
en rigor ello aún no ha acontecido. Mi
mayor respeto recae sobre los
dirigentes batllistas que mantuvieron
la llama encendida y a pesar de las
circunstancias y las presiones
adversas no cedieron a los intentos
de que se plegaran a las mayorías
predominantes. Para ser precisos me
refiero principalmente a Tabaré Viera
y José Amorín. Sin ellos no quedaría
casi nada del batllismo. Yo estimo que
estos hechos y otros posteriores

deben servirnos para extraer
enseñanzas, que básicamente
consisten en devolver el batllismo a la
ciudadanía. Y meter a la ciudadanía
en el batllismo.
Experiencias de fracaso como las
instancias electorales municipales en
Montevideo, con candidatos elegidos
sin consultar en las internas a la
población o designados a último
momento para salvar la
comparecencia, muestran qué le
ocurre a los partidos cuando dejan de
hacer participar y vibrar a la gente.
Por tanto no debe haber otro destino
que prepararnos para las elecciones
internas. A cara descubierta. Sin
atajos. Sin presentaciones

programáticas poco definidas.
Organizarse para la trabajosa faena de
acometer una fuerte disputa de ideas,
laudada al final por la gente.
Ni candidatos únicos, ni que
«aperazcan» de la nada (que al final
no son otra cosa que candidatos
elegidos entre dirigentes) sin chance
para que las personas opinen.
Y no creo que haya mejor ocasión
para ello que la confrontación en
elecciones internas. Elecciones
internas para todo. Para elegir
orientación polít ica a través de
designación de candidatos a todos los
cargos electivos, incluido el de
Intendente. Cargo para el cual, dicho
sea de paso, pareciera que es un
misterio quién va a resultar designado,
porque lo define una convención
departamental cuya integración todos
sabemos de qué modo se conforma.
El Partido Colorado debe ser un partido

de corrientes, de confrontación
ideológica de cara a la ciudadanía, no
tributario de un Congreso Ideológico
soso y homogeinizador como el
pasado, con el que nadie puede
declararse satisfecho. Si hay que
hacerlo porque lo mandan los estatutos
que se haga, pero no es el camino
político completo de la recuperación.
El camino político es la organización
para la construcción de corrientes,
emergencia de liderazgos y puesta a
consideración de ambos frente a la
ciudadanía.
No hay tarea más importante que esa,
los pingos en la cancha y a correr. No
hay candidatos mágicos, ni por
herencia, ni por injerencia, ni de

laboratorio. En el homenaje a Jorge
Batlle se nos habló de la fraternidad
interna que conviene como premisa
para salir adelante. Creo que fue el
mejor consejo que pudo brindarnos
Julio Sanguinetti.
Efectivamente ya nadie va a crecer
dentro del Partido en la confrontación
que nuestros hermanos paraguayos
denominan el «feroz internismo».
Paradójicamente el camino es el de
prepararse para una pugna abierta, en
que midamos candidatos, ideas y
trayectorias de cara a nuestra
sociedad. Eso nos hará respetables.
Sintiendo todos los uruguayos que se
definen cosas relevantes.
Diría por tanto que no precisamos
meramente internas, precisamos
mucho más que eso, precisamos doble
ración, precisamos internas externas.
Bien alborotadas si es menester,
fraternas sin dudar, pensadas para

Pingos en la cancha
e internas bien externas

agitar el avispero de la opinón pública,
pero con contenidos claros y
diferenciados, que motiven a los
ciudadanos a querer definir. Podemos
hacer mil congresos ideológicos, pero
si no se plantan diferentes
perspectivas serias de cómo actuar y
si no se presenta un escenario de
disputa leal pero franca, nada tendrá
sentido. Por ideas y actitudes políticas
valen y atraen todas las batallas.
Es decir, debemos convocar a los
uruguayos a que se metan a definir el
modelo de sociedad que buscamos,
instrumentado desde nuestro querido
Partido. Internas abiertas a la realidad
cotidiana de la gente. Internas bien
externas.

Con un único rival, el fracaso del
modelo social, económico y educativo
de este contradictorio gobierno.
Hay que trascender esa confrontación
interna por cada vez más menos
valiosos espacios internos de poder.
¿Visto de afuera, a quién puede
motivar un Partido democrático y
liberal si no busca interesar y
encender en cosas concretas a la
gente? La pérdida de sentido ha
generado desinterés y enlentecido el
recambio.
Por ideas se ungirán los nuevos
liderazgos, el nuevo sentido social
partidario y sin dudas nos esperará
un gran resultado electoral.
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Zosimo Nogueira de Mello
Inspector Principal ®

El 18 de diciembre de mil
novecientos veintinueve la asamblea
general constituyente designo como
jefe político con función de policía a

Ignacio Oribe, considerándose como
tal  la fecha de creación de la policía

nacional del Uruguay.
Como cierre de actos ayer 19 de

diciembre del 2016, el Ministerio del
Interior organizó una ceremonia de

premiación de los policías
destacados durante el último año por

actos individuales y también premio
la actuación de diversas unidades de

la policía Nacional.

Hermoso escenario al pie de la estatua del
General Artigas, que como se recordará
la han querido sacar de esa ubicación.
Muchas Sillas en frente ocupadas por
policías y algún ocasional civil, familiar o
retirado como es mi caso y el publico civil
brillando por su ausencia, a no ser algún
periodista, fotógrafo o camarógrafo.
Evidentemente por más esfuerzos que se
hayan realizado y más que se pregone no
se ha logrado una comunión entre la
población y nuestra policía; o mejor dicho
entre la población y las jerarquías
Ministeriales y policiales.
Estos premios a funcionarios que
dedicaron su esfuerzo, su inteligencia y
su arrojo en diversas acciones policiales
son un reconocimiento muy valorado por
los buenos policías aunque no siempre
son ponderados en su justa valía, siempre
se otorgaron en ámbitos internos, en
ámbitos donde desarrollan sus
actividades pero para que tomara un
estado público de mayor relevancia
supongo lo han hecho allí, como otros
eventos organizados por esta
administración.
Para finalizar el acto en su parte medular
hizo uso de la palabra el Ministro del
Interior Eduardo Bonomi, expresando
como siempre estar muy seguro del
camino seguido y feliz por los logros
obtenidos.
Reitero felices deben estar muchos
jerarcas policiales de que el mando político
se haga siempre responsable del
resultado de la gestión de sus
subordinados por más equivocada y
negativa que haya sido.
El Ministro en un acto de nobleza y
reconocimiento evocó la figura del extinto
Director de la Policía Nacional Sergio
Guarteche, a quién indicó como el gran
propulsor de los cambios en el Instituto
policial , muchos de los cuales no
comparto. (Tampoco le atribuí malas
intenciones, su cargo era político, como
tal había de actuar y profesionalmente
nuestras experiencias operativas han sido
muy distintas)
Pero luego de ese reconocimiento,
rememora una decisión absolutamente
sesgada de quitar el nombre de la sala de
reuniones de la Dirección de Información
e Inteligencia de quién fuera su Director,
el  Insp. Gral. Víctor Castiglioni,
remplazándolo por Guarteche, quién
nunca prestó servicios en esa unidad
policial. El reconocimiento y recuerdo a
Guarteche puede hacerse de mil maneras,
pero esta decisión es ver a la historia con

un ojo vendado, desoyendo una vez más
las enseñanzas del propio líder fundador
del Frente Amplio, el General Líber Seregni,
tal vez por su origen colorado y batllista.
No quiso venganzas, ni  represalias, solo
reconciliación.
Luego pasó  a realizar un raconto de logros
estadísticos respecto a la baja de la
actividad delictiva.  Acorde a notas
tomadas por el país. Dijo que en 2015

hubo 289 asesinatos, 21.126 rapiñas y
108.755 hurtos.
Dice que si bien los hurtos aumentaron y
hoy promedian los 297 por día, los
homicidios bajaron un 7,5% y las rapiñas
un 4%, con un guarismo mayor en la zona
metropolitana de Montevideo y Canelones.
Pero ese eventual decrecimiento de
actividad criminal va de la mano con el
actual auge de rapiñas más programadas
y violentas, con el surgimiento y actuación
de bandas organizadas. Lo certifican
asaltos a peajes, f inancieras y
trasportadoras de valores como el sonado
caso de la tremenda balacera del Geant.
Continuando con los indicadores de
delitos, que como siempre se manejan de
la manera más favorable a quién va a
presentar resultados de una gestión se
mencionan muchos indicadores de relativa
relevancia respecto a la gestión policial
como ser que las violaciones bajaron un
17%, el atentado violento al pudor 6%, la
violencia privada 29%.
 La mayoría de estos delitos de gran
sensibilidad, no disminuyen  por la acción
policial, pues en su mayor número son del
ámbito de recintos privados, acá lo
importante es un equipo de respuesta
rápida, una buena atención e indagatoria
de las víctimas y una buena investigación
policial.
También se menciona una baja del 4% en
los delitos de amenazas, que como todos
sabemos la mayoría se realizan por
medios de comunicación telefónicos o
informáticos y con toda la tecnología
existente para interceptar, rastrear o
identificar a los responsables; los posibles
o potenciales implicados adoptan más
cuidado para realizar sus amenazas, o
simplemente desisten y cuando su
decisión  de daño persiste, pasan directo
a la ejecución.

En síntesis esta baja de tasas delictivas y
la trasformación del modus operandi  de
algunos delincuentes que dejan de actuar
en solitario para hacerlo de manera
organizada no es un indicador de mejor
gestión.
Es posible una leve caída de las rapiñas
individuales pues con el uso de tecnología
y la gran proliferación de cámaras se han
realizado muchos procedimientos.

Los hurtos deberían haber decrecido
sustancialmente, con tantos policías en la
calle y con las tremendas inversiones en
logíst ica, vehículos, armas  y
equipamientos; más  gastos por partidas
especiales destinadas al estimulo del
desempeño de la función de manera full
time.
La gestión no se corresponde con las
expectativas por ende muchos de los
planes no han dado resultado o sus
gestores no han sido adecuadamente
elegidos.
Como parte de un discurso ya
preestablecido se dice que todos los
gobiernos post  dictadura finalizaron con un
incremento del ict ivo. Nunca me he
dedicado a estadísticas y números pero de
seguro que se aclaraban muchos más
delitos.
Cuando se traspaso el gobierno al frente
Amplio saliendo de la crisis económica más
cruel que soportara nuestro país, las
principales jefaturas del país; las de la zona
metropolitana,  tenían los más altos grados
de eficiencia.
La Jefatura de Policía de  Canelones logró
el esclarecimiento de prácticamente el
100% de los delitos de mayor notoriedad y
repercusión pública como ser homicidios
y asaltos como el del  banco la Caja Obrera.
Además como prueba del reconocimiento
público a la gestión ministerial desarrollada
por el Escribano Guillermo Stirling, su
colectividad política lo propuso como
candidato presidencial.
El resultado para el partido colorado fue
desastroso, pero la derrota no fue por el
candidato sino por los momentos de crisis
que se vivía.
 Solo el paso del tiempo y la muerte de Jorge
Batlle pudieron valorizar las medidas de
austeridad y seriedad política
gubernamental, de no haber sido así otro

hubiera sido el resultado electoral.   Pero
Stirling, el candidato que eligieron los
líderes históricos Sanguinetti y Batlle era
el político colorado con mejor índice de
popularidad entre la población, y ese índice
de aceptación popular fue el resultado de
una buena gestión en el Ministerio del
Interior; aunque en la interna policial
finalizara con poco reconocimiento.  «El
Jefe no siempre es querido por sus
subordinados».
Siguiendo con el discurso el Sr Ministro
dice que la actuación policial está enfocada
en la prevención y disuasión.
Evidentemente ha habido notorios
fracasos en el correr de este año, como
ser los sucesos del Marconi, y el
vandalismo desatado por parcialidades
futboleras en la zona céntrica, pocitos y
los sucesos del Estadio Centenario y sus
adyacencias.
Reiteradamente  fue dicho en su alocución
que la trasformación de la policía fue
realizada con el apoyo y la participación
de ésta y ahí está el origen de todos los
problemas.
Los cambios se determinaron por orden,
no se consultó a los mandos policiales,
no se los convenció de las bondades de
los cambios y por ello fueron excluidos y
retirados de sus fi las personal
sumamente capaz y con experiencia.
Cuando no se los pudo convencer se
hablo de corrupción y en lugar de realizar
las investigaciones e incriminar a los
supuestos corruptos, se disolvieron
unidades castigando la estructura misma
de la policía. La administración de
recursos humanos y logística tiene varios
libritos y el utilizado ha tenido muchos
errores, por eso siempre hay que hacer
correcciones.  El tiempo pasa y seguimos
experimentando soluciones a veces muy
simples.
También se hablo sobre la reestructura  y
la nueva ley orgánica.  Ya hemos hablado
de una policía jerárquicamente expuesta
a los designios políticos, al «dedo» político,
no vale la pena insistir.
Los cambios en la formación, en el
esquema orgánico, y  en las
oportunidades de realizar una carrera
profesional  realizados en este querido
instituto son legalmente validos pero
equivocados y no posibilitan la elaboración
de un proyecto de vida profesional y
racional.
Todo finalizó con un desfile, como dije con
poco público y muchos corrillos de amigos
policías.
La institución policía es grande y su
función uno de los grandes sostenes de
todos los poderes del Estado, de las
instituciones, y es la salvaguarda de los
derechos individuales.
Que siempre contemos con una policía
sustentada en valores democráticos, que
sea más profesional y pueda apartarse de
todas y cada una de las banderas
políticas, que su única bandera sea la de
nuestro  Uruguay.
Feliz aniversario para la policía de nuestro
país.

Aniversario de la Policía
Actos, premios y discursos
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Gustavo TOLEDO
profesor de Historia

En «La tierra charrúa», Luis Alberto
de Herrera se queja de que las
tradiciones partidarias roben a los
grandes héroes del «culto nacional».
Para él, los forjadores de la Patria –
Rivera, Oribe, Lavalleja, Suárez,
Berro, etc.- no pertenecen a una
colectividad determinada, ni a un
grupo de acólitos, sino al conjunto de
la ciudadanía. Y así debían ser

honrados, como parte de un
patrimonio colectivo que nos hermana
e identifica como nación. Lo opuesto
al sectarismo partidista que,
desgraciadamente, aun se cierne
sobre los grandes hombres y
mujeres que sirvieron al país con
grandeza y altura de miras.
Ese es el caso, entre otros, del
general Líber Seregni, a quien todos
los orientales –y no solo sus
correligionarios- deberíamos
celebrar este 13 de diciembre, al
cumplirse cien años de su
nacimiento.
Para quien esto escribe, que nunca
votó al Frente Amplio ni militó en sus
filas, la figura de Seregni fue –y es-
una referencia ética. Un ejemplo de
conducta. Y un símbolo.
Mi admiración trasciende los
alambrados partidarios. Se centra en
la persona detrás del personaje. En
el padre y esposo amoroso. En el
militar de vocación. En el artiguista
convencido. En el batllista a la
antigua. En el intelectual sereno. En
el dialoguista infatigable. En el señor
en toda la extensión de la palabra.
Pero antes que todo eso, y quizás
por todo eso, en el pacificador.

Washington ABDALA
Abogado. Periodista. Actor, Ex Diputado

Todas las cosas están listas si nuestra
mente lo está», decía el Enrique V
de Shakespeare sin siquiera soñar
que existiría algo así como «el amigo
invisible» y la catarata de reuniones
«obligatorias» de fin de año (me
pudren mucho estas fiestitas, ya lo
saben por eso vuelvo al asunto).
Digamos las cosas como son:
muchos de nosotros odiamos las
fiestas de fin de año del trabajo, nos
cansan las cenas obligatorias con
gente que vemos todos los días y
tenemos que ir a comer con ellos
poniendo cara de que disfrutamos el
momento y odiamos a nuestros jefes
en esas malditas reuniones en las que
no sabemos cómo comportarnos con
ellos, si tirarles un vaso de cerveza
por la cabeza, si con dos whiskies
arriba espetarle a todos nuestros
delirios o si directamente deberíamos
hacer un striptease trepados de la
mesa principal —al son de la música
de Márama— y renunciar. Solo son
pensamientos libertarios, perdonen la
sinceridad.
Y pensar que hay gente que cree de
manera devota en estas reuniones,
las considera positivas, amigables y
que ayudan a generar un buen clima
laboral. ¡Hay que joderse mi viejo!
¡Falso! ¡Solo logramos sentirnos peor,
advertir que no somos iguales (se
cuela Marx), que no formamos parte
de las mismas tribus que el resto y
que ese momento forzado lo estamos
perdiendo de disfrutar con amigos de
verdad, tomando una birra, hablando
mal de Damiani y muriéndonos de
risa del cuadro desnudo del Pepe!
¡Viva la libertad carajo! (¡ah! Guay
de no ir a una maldita reunión de
estas, te juro que pasan lista y
formarás parte de los traidores del
año. Amodio Pérez es una virgen a
tu lado).
Este país que festeja la Noche de la
Nostalgia (lo cual se comenta solo)
también tiene, desde hace un tiempo,
una supuesta vocación por las
despedidas de fin de año (con tal de
chupar cualquier cosa sirve) en la que
hacemos que nos queremos en los
ambientes laborales, cuando
justamente allí es el lugar donde más
competencia y más rispideces
aparecen en la vida. ¿Cuál sería el
sentido de que en esos espacios
estemos obligados a juntarnos todos,
a sonreírnos cínicamente, a hacer
creer que somos súper unidos
cuando en realidad queremos

degollar al jefe y competimos sin
bancarnos demasiado? ¿Y qué hay
si me enloquezco y empiezo a decir
quién se acuesta con quién o quién
manda fotos en el WhatsApp del que
vive en el baño con problemas
gástricos? Son solo más
pensamientos malditos que me
vienen, perdonen a mi inconsciente.
Las peores de todas estas reuniones
son las que se hacen en lugares
especialmente reservados y con
música bailable seleccionada «para»
nosotros. ¿Quién es el imbécil que
cree que es bueno bailar con un jefe
viejo, decadente, mientras su esposa
observa como si fueras a sacarle
sangre a ese viejo calandraca?
¿Quién elige esa música
repugnante? ¿Y whisky trucho?
Joder, no sale una.
Francamente, he averiguado en el
exterior y me dicen que no existe
esta cultura de acá de «las fiestas
de fin de año». Me comentan que
en los países civilizados se hacen
un ratito en el día de la festividad, se
come alguna cosa rica en algún
recreo, pero nadie arma toda esta
parafernalia donde hay que ir de
fiesta en fiesta durante veinte días
seguidos. Que los amigos del club,
que los amigos de WhatsApp, que
la patota del barrio, que los de los
cinco trabajos que tenés (ni que decir
cuando sos abogado y tenés que
andar en las reuniones de cada
cliente), que los grupos de los
padres del colegio, que los ex del
liceo, que la barra de la política, que
la barra de género (esto está
extendido: miren los títulos que la
gente pone en los grupos de
WhatsApp, lo dicen todo). En fin, no
es normal estar un mes entero, de
noche en noche recorriendo la
ciudad, procurando quedar bien con
todo el mundo cuando en los hechos
te importa un comino casi todo.
Digamos la verdad: lo hacemos para
sobrevivir, para que no nos odien,
para que no nos expulsen de los
laburos pero son un fastidio. Ya lo
saben, lo ruego una vez más, lo
imploro: eviten invitarme. Soy feliz a
la distancia, no necesito ese
amuchamiento social sudoroso.
Sepan disculparme.

La siembra del general
En los años duros, pudo irse del país
y se quedó. Afrontó la cárcel y la
tortura con dignidad y coraje. Luego
de ser liberado, eligió mirar hacia
adelante. Nunca dijo una sola palabra
de los maltratos y humillaciones
recibidas. No alimentó enconos ni
rencores. Por el contrario, llamó a la
paz y a la concordia nacional. Y con
eso, ayudó a la que la frágil

democracia recién recuperada se
afianzara entre nosotros.
En 1996, renunció a la presidencia
de su fuerza política al sentirse
desautorizado. La palabra antes que
nada. «Decir lo que se piensa y hacer
lo que se dice», proclamaba.
Durante sus últimos años, puso su
empeño y prestigio al servicio de tejer
grandes acuerdos –»consensos»- ya
no dentro de su partido sino dentro
del sistema político con el objeto de
impulsar grandes reformas que aún
esperan ver la luz…
Padeció la incomprensión, la injuria
y el agravio de propios y extraños.
Vio lejos. Apuntó alto.
Su siembra habla por él: diálogo, paz,
consenso, honor.
¡Salud, general!

Fiestas por default
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Ricardo LOMBARDO
Contador. Periodista. Fue Diputado
y Presidente de ANTEL.

Hace 14 años falleció el Dr. Enrique E. Tarigo.
Yo lo recuerdo siempre. Su ejemplo de republicanismo radical, me marcó
toda la vida. No sólo fue el responsable de mi incursión en la vida política,
sino que con su conducta fue inspirador de mis comportamientos posteriores.

Algunos decían que no era político, que en realidad se trataba de un profesor
que las circunstancias habían llamado a ocupar un rol inesperado, pues la
mayoría de los políticos estaban proscriptos y alguien tenía que salir a
oponerse a la propuesta constitucional de los militares.
Esa afirmación no está completa. Tarigo ya era un excelente columnista de
El Día, con una pluma que hábilmente salteaba los límites de la autocensura
en la época militar, para alentar a la gente a resistirse al régimen con una
actitud desafiante y valiente. Y eso es ser político. De la mayor dimensión.
Lo que ocurría era que Tarigo no entendía que la política fuera la politiquería
barata y acomodaticia como la mayor parte de los dirigentes la concebían,
y aún siguen haciéndolo. Él sentía que la política encerraba un propósito,
más que nada. Era la lucha por algo, por un ideal, por una conducta.
No tenía vocación para soportar las pedigüeñerías o los compromisos
mezquinos. Él se agigantaba cuando tenía que convencer de una idea en
un discurso o en un editorial, y sostenerse firme detrás de los principios.
Solía decir «yo no me desayuno con principios», queriendo demostrar que
también era un hombre pragmático. Pero esa afirmación era una arenga
interior producto de su permanente lucha por llevar a la vida real sus
convicciones más firmes.
Muchos pensaban que Tarigo era un hombre de otra época. Y era cierto,
su estilo no era el correspondiente a la era de la superficialidad. Tenía un
cierto aire victoriano, pero al mismo tiempo sentaba las bases para una
forma de hacer política mucho más moderna y que recién por estos tiempos
parece que la población puede empezar a comprender: la política verdad.
Detrás de ese hombre recio, formal y poco simpático, había un gran
idealista. Alguien que soñaba que todos podríamos algún día entender a
los líderes honestos, seguirlos y con ellos construir la república, libre y
justa.
Yo lo recuerdo así, con admiración.

Tarigo:
ejemplo de
conducta políticaTenemos que prepararnos. Las cosas

están cambiando radicalmente. La
ruptura de paradigmas está a la orden
del día. La mayor parte de los empleos
que existen hoy, desaparecerán en
los próximos años. Si no empezamos
a actuar, pronto nos convertiremos en
piezas de museo.
¿Qué estamos haciendo acá para
prever esos desarrollos? ¿Alguien
desde el gobierno está pensando en
esto? ¿Alguien en los partidos
políticos está planteando estos
desafíos?
Durante décadas, la discusión sobre
temas económicos radicó en lo
macro, en las políticas de corto plazo,
es decir la monetaria, f iscal y
cambiaria y sus relaciones con el
largo plazo. Después de idas y
venidas, la cátedra y los hechos
fueron coincidiendo en ciertos
lineamientos que de una forma u otra
todos han asumido. Sólo las
circunstancias modifican el grado de
aplicación de esos consensos. O el
fanatismo de algunos que no se
resignan a admitir esos hallazgos y
embisten contra los datos desafiando
la realidad, como en el caso de los
venezolanos, o Kicillof en Argentina.
Ahora la discusión está situada a otro
nivel: el micro. Ya no hay tanta
divergencia sino incertidumbre. La
economía colaborativa amenaza con
cambiar todo. Algunos hasta creen
que la naturaleza del propio
capitalismo está en jaque no porque
haya demostrado su fracaso, sino
justamente por su éxito.
Las nuevas tecnologías prometen
diseñar un mundo nuevo, ya a la vuelta
de la esquina.
Pocos advirt ieron que UBER
significaba ingresar en esa etapa.
Perdidos en un debate sobre cómo
regularlo y cómo compite con el statu
quo, pocos se dieron cuenta de que
la nueva era se iba filtrando entre
nuestras vidas. 
Y pronto advertimos que era sólo la
avanzada. Que las propias empresas
fabricantes de automóviles estaban
creando su propio UBER para ofrecer
sus servicios. General Motors, Ford,
Tesla, etc, han constituido subsidiarias
que ofrecen el transporte a los
usuarios que lo necesiten, a través
de aplicaciones al estilo de UBER. Y
han ido más lejos, prevén dotarlas de
la funcionalidad que permita
proporcionarlo sin conductor, o sea
a través de vehículos que se manejen
solos.
La densidad del tránsito mundial ha
empezado a sugerir que el paradigma
del automóvil propio se derrumba y

que pasaremos a transportarnos en
vehículos obtenidos mediante la
economía colaborativa. Ya los
fabricantes asumieron esa previsión
y están acomodando sus planes de
producción en ese sentido.
Y eso que ocurre en el transporte,
hay que extenderlo a todas las
actividades. Ya hay varios ejemplos
de ello. 
Pero lo más sustancial, es la creciente
aparición de prosumidores es decir
de productores que elaboran su propio
consumo sin necesidad de comprarlo
en los mercados, utilizando modernas
tecnologías como las impresoras 3D
o una creciente variedad de
aplicaciones.
Uno de los ejemplos de cómo van
desapareciendo objetos del sistema
capitalista, es la información.
Constantemente, desde las redes
sociales, estamos produciendo
información que al ser accesible a
todos, ha perdido valor. Existe un
costo marginal cero en producirlas.
El viejo modelo de los diarios
impresos, o de los servicios exclusivos
de noticias, se debaten buscando
incorporar valor agregado como
pueden frente a la evidencia de que
pronto podrían desaparecer.
Lo mismo ocurrirá con todas aquellas
cosas que abandonarán el circuito
del sistema capitalista y se sumarán
al de la economía colaborativa o a
desarrollar prosumidores que
desactiven los mercados, y que
permitan obtener productos con costo
marginal cero.
Hasta el reparto de pizza será
realizado de manera automatizada y
colaborativa, prescindiendo
prácticamente de la mano de obra
contratada.
El gran desafío para los próximos
años será cómo compensar la
desproporcionada supresión de
empleos que provocarán los nuevos
paradigmas, con mecanismos que
generen ocupaciones diferentes y
permitan a los individuos
desarrollarse.
Si seguimos pensando en términos
de capital y trabajo, enfrascados en
la discusión emanada de la lucha de
clases o instrumentando políticas
económicas que probadamente
fracasan, pronto nos
transformaremos, colectivamente, en
piezas de museo.
Está en nosotros rebelarnos y actuar
para que esta era transformaciones
tan profundas, nos encuentre bien
parados. A todos nosotros.

Pronto seremos
piezas de museo
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Julio María SANGUINETTI
Periodista. Abogado. Presidente de Uruguay 1985/
1990 y 1995/2000. FUENTE: Correo de los Viernes

Paradójicamente, un
acontecimiento penoso —el
fallecimiento del Presidente

Jorge Batlle— ha dado mérito a
un sentimiento de rebeldía

colorada, de fervoroso deseo de
que el Partido vuelva a ser el

protagonista que ha sido
siempre. Se advirtió claramente

el sábado 26 de noviembre,
cuando la sala de la Convención
retornó a la vida, luego de años

de cierre por deterioros en su
techo, en homenaje al estadista

desaparecido. No solo se
desbordó de gente sino que la

emoción y la voluntad que se
percibía en ella marcaban un

cambio de humor: hacía tiempo,
mucho tiempo, que no se veía un

acto de esa naturaleza.

La última elección no fue lo que se
esperaba. Luego de la recuperación
mostrada en la anterior y cuando todo
llevaba a pensar en otro paso hacia

delante, éste no se dio. A partir de
allí cundió un desánimo que en este
fin de año empieza a revertirse.
Luego de un año en que se dedicó
exclusivamente a la labor
parlamentaria, el Dr. Pedro
Bordaberry, candidato en las últimas
elecciones y primera figura del

movimiento que ha sido mayoría
interna, retornó al trabajo político. Se
le ha visto en algunas recorridas por
el interior y se anuncia que «Vamos
Uruguay» retomará con brío su
movilización. Buena noticia.
Los sectores batllistas están algo
desperdigados. No les falta trabajo de
base pero sí una coordinación que
ofrezca una real perspectiva. Se hace
necesario que todos se reúnan, no
para consolidarse en una sola
estructura, pero sí para actuar
armónicamente y discutir en conjunto
las ideas de un Batllismo para estos
tiempos de globalización y tecnología.
Hay en los corrillos políticos un clima
de aceleración electoral que
naturalmente refleja luego la prensa,
con su efecto multiplicador. Todo el
tiempo se hacen especulaciones sobre
posibles candidaturas, cuando lo que
importa hoy es que cada cual cumpla
su labor: los del gobierno, gobernando
y los de la oposición, ejerciendo su
labor de contralor. El ciudadano debe

mirar a los partidos, porque no es lo
mismo uno que otro. Ni en ideas, ni en
hábitos de comportamiento, ni en
tradición (que aunque sea historia,
también pesa, hasta moralmente).
Luego vendrán las candidaturas, que
en el Partido Colorado, por muchas
razones, se sienten particularmente

necesarias para encarnar una nueva
instancia. Pero una candidatura no es
el resultado de la simple voluntad del
titular. No bastan las ganas. Se necesita
una presencia, adentro o afuera de la
política partidaria, para que —llegado
el momento electoral— cristalice en
una postulación.
En lo personal, una vez más debo
reiterar que no estoy en esa carrera.
Fui presidente a los 49 años, retorné
a los 59 y cuando salí de esta segunda
oportunidad, expresé que no sería más
candidato a la Presidencia, aunque no
dejaría nunca de trabajar por el Partido
Colorado y el Batllismo, que son mi
razón de ser en la vida pública. Me he
dedicado con entusiasmo a una
imprescindible tarea histórica y
doctrinaria, que pasa por restablecer
verdades y aventar falsedades
instaladas en la memoria colectiva.
Seguiré con ello, como también
continuaré trabajando en la vida
partidaria, de la que nunca me aparté.
Mis apariciones públicas en los últimos

tiempos han difundido nuevamente el
rumor de una posible candidatura y
agradezco el halago que me han hecho
muchos amigos, aun de afuera de la
militancia política. Pero he cumplido
80 años. Aunque la salud me acompaña
y la voluntad está intacta, no son
edades para que dentro de tres años

El ánimo colorado
emprendamos una nueva
competencia. Si el señor Mujica lo
intentara, allá él, pero ese disparatado
precedente —de producirse— no
cambiará mi actitud.
Con la misma claridad, digo que
seguiré luchando junto a mi Partido,
como no he dejado de hacerlo hasta
hoy. Que ayudaré a que el año que
viene haya una nueva elección
juvenil, tan entusiasta como las
anteriores. Que contribuiré a que los
grupos batllistas aúnen esfuerzos y
compitan sanamente con un Vamos
Uruguay de renovado brío. Competir
sí, pero con fraternidad, sintiendo
todos que somos parte de una misma
corriente histórica y que ella nos
impone mirar por encima de las
pasiones —y aun de las legítimas
preferencias— que inevitablemente
existen. De ese proceso saldrá en
su momento un candidato partidario
al que apoyaremos con fervor, en la
seguridad de que quien logre el favor
del electorado colorado será un fiel
representante de las ideas del partido
más importante de la historia
nacional.
El país precisa del Partido Colorado.
Ese es el punto. El Partido Nacional
no ofrece la posibilidad de que en
solitario configure una alternativa al
Frente Amplio. Debe estar nuestra
colectividad, para ganar o contribuir
a formar un gobierno de renovación,
que retome el impulso de la reforma
educativa a favor de los más
necesitados, reoriente los programas
sociales a favor de la ética del trabajo,
rescate la autoridad del Estado en
materia de seguridad ciudadana,
reubique los corporativismos
gremiales en su lugar y nos
posicione en el mundo junto a las
democracias, sin regodeos
chavistas. 
Hay por delante un hermosa tarea
cívica. Precisa ideas pero también
alma, fervor y entusiasmo. El
perfeccionismo en la búsqueda de
candidatos ideales no puede
paralizarnos en la afirmación original
y básica de quienes somos
colorados y batllistas. Esta es una
pertenencia muy importante, cuyo
valor tratemos de trasladarlo a
quienes miran con más distancia la
política.
Este es el desafío, un grande pero
esperanzador desafío.



OPINAR «La fuerza de las ideas» Nº 381 - 22 de diciembre de 2016 EDICION DIGITAL OPINAR

OPINAR 11

Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Director de Orquesta

Llega un tiempo de balance, de
evaluaciones, como también

reconocer las pasiones que nos
acompañan para que, el «cordero
de Dios que quita los pecados del

mundo» perdone las faltas de
tantos hombres «santos» que,

bajo  miradas «evangelizadoras»,
junto a otros «avatares»,

oscurecieron el camino.  El nuevo
año llegará fatigado y retorcido

por los pasados trescientos
sesenta y cinco días que, sin
lugar a dudas no han sido de

paz, ni amor. Estamos viviendo
un tiempo en el cual  no nos
visitarán en nuestra llena de

cavilaciones y ansiosas
trasnochadas las imágenes de los
«enviados» de la casta sacerdotal

medo-persa, de la época
aqueménida....tampoco los
«magos» provenientes de

Oriente, aunque según el papa
Benedicto XVI eran de Huelva,

Cádiz, y Sevilla. Ahora, los sabios
reyes - con sus nombres

tradicionales que se remotan al
siglo V, a través de los textos
«Excerpta latina bárbari», y el

aprócrifo «Evangelio armenio de
la infancia», fueron cambiados, y

pasando por muerte y
trasfiguración, gran parte de la
humanidad los trasmutaron en

desdibujados rostros
desvalorizados, convirtiéndolos

en el rey ruso Vladímir, el sirio
Jihad, y el norteamericano

Donald....aunque por supuesto
sin perder la «esencia»

monárquica. ¡Ya no recibimos
oro, incienso, ni mirra! ¡Melchor,

Gaspar y Baltasar... lloran en
silencio!

Llega Navidad, y el «hijo pródigo»
vuelve a casa...
El refugiado sirio Jihad Diyad no pudo
entrar a Sudáfrica por no tener visa,
y fue deportado a nuestro país.
El exrecluso regresa al «hogar» el
cual, según él, lo trataron peor que
en Guantánamo... pero el Ministro de
Relaciones Exteriores de Uruguay –
les comenté que no me gusta decir
Canciller, por ser un término
demasiado prusiano....¡no entiendo
cómo puede gustar a la izquierda
«progresista»! -, Rodolfo Nin Novoa
señaló que, «es un hombre libre, y
va donde quiere, y cuando quiere»....
¡No, señor Canciller!...¡ no va donde
quiere!...¡ En Sudáfrica no lo dejaron
ingresar!
Posteriormente, Nin Novoa dijo a los
medios de comunicación, «que lo
dejaran en paz y quitaran las cámaras

y micrófonos, de su vida...»
Pero...¡Sr. Ministro!... gracias a esas
cámaras y micrófonos, el señor sirio
gritó a los cuatro vientos su huelga de
hambre, mientras compraba alimentos
por valor de siete mil pesos - que es
un surtidito nada despreciable - en
Tienda Inglesa del Shopping
Montevideo...no en un centro de
abastecimiento chavista y
«progresista» donde los chicos
comunistas hablan despectivamente de
los «pitucos» de Pocitos.
Asimismo, Nin Novoa exhortó

«encarecidamente a los que le quieren
– a Jihad -, que lo dejen vivir en paz»...
Con el mayor respeto, salvo un grupejo,
el pueblo uruguayo no tiene mucha
simpatía hacia esa figura que, por
cierto, no ha sido un integrante de la
resistencia francesa contra la opresión
nazi... el Sr. Diyad proviene del «cinco
estrellas» Guantánamo, debido a su
currículum «ejemplar» que le ha valido
ser rechazado por todos los países que
buscan vivir en paz, respetando la
democracia y la Constitución.
El gobierno uruguayo realizó múltiples
gestiones en países musulmanes para
que, el señor refugiado, pudiera ir...
¡pero no lo quieren, señor ministro....
definitivamente no lo quieren!...solo
aquí, en Uruguay, ha podido ingresar,
porque hemos tenido «un lujo» de
presidente, y por parte de un
guerrillero no se podía esperar otra
cosa!
Además, el ciudadano sirio no quiere
ni remotamente ir a Cuba...¡menos
ahora que, en la isla, se escapan para
venir a nuestro país, como los
trescientos ilegales que solicitan asilo
para desprenderse definitivamente de
un gobierno «pleno de bondades»!, y
que, debido a la prematura muerte de

Fidel no se podrá cumplir con el
juramento que, el lider hiciera a fines
de la década de los años cincuenta
del pasado siglo,  de brindar
democracia y libertad a los cubanos,
como así también un buen pasar, una
vida sin privaciones, ni ser explotados.

El Rey Mago Donald

El «regalo» del «Rey Mago» Donald
es para cuatro millones de mexicanos.
El monarca Trump ha provocado
miedo, y aproximadamente más del

sesenta por ciento que viaja desde los
Estados Unidos a México - para pasar
Navidad y Fin de Año con sus familias
-, ha entrado en pánico respecto al
tema de retornar a Estados Unidos,
debido a la política del próximo inquilino
en el trono de la Casa Blanca.
El electo presidente - que asumirá en
menos de un mes - está dispuesto a
levantar el «nuevo Berlín», a un costo
de veinte mil millones de dólares, y
pretende obligar a México, a pagarlo,
a la vez de amenazar que, de no
cumplir con el pago confiscará los
cerca de treinta mil millones de dólares
anuales de las remesas que los
mexicanos en los Estados Unidos,
envían a sus seres queridos.
Pero, bueno... por su parte Barack
Obama expulsó a casi tres millones de
latinos a efectos de tener coqueta y
edulcorada relación con los opositores
republicanos en el Congreso, para que
apoyaran su reforma migratoria...sin
embargo no tuvo suerte.

El Rey Mago Vladímir

Para fin del viejo año, don Putin quiere
un zarismo capitalista, a efectos de
poder rescatar aquella Europa del Este

– que vivió el comunismo de Stalin –
y  comenzar una soberanía de
unificación con los ultranacionalistas,
así, poder desestabilizar a la Unión
Europea, repensar la relación con la
Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN) para seguir ignorando
el Acuerdo de Ginebra, y no molestar
a los burócratas de Bruselas, los
cuales están haciendo la vista gorda.
La fastidiosa izquierda tendrá que
mutar a la majadera y aborrecida
ultraderecha, aceptar un orden
jerárquico con corte monárquico,
mientras don Melchor Pepe, con sus
compañeros Evo y Nico, tendrán que
reformular el chavismo, como
asimismo los marxistas leninistas de
Castro que empezarán a rezar un
nuevo «catecismo» para sus
camaradas, término que pasará a ser
discontinuado.
En lo personal, Melchor Mujica volverá
a estudiar su célebre frase, «en
Venezuela hay exceso de
democracia...»... y quizá modificarla
por, «exceso de
soberbia y totalitarismo».

Los uruguayos nos
 volveremos magos

¡Los magos Astori y Tabaré,  llegando
silenciosos, sin anestesia nos
dejan en los zapatitos, una
erosionada carta «llena de
esperanza»!
Por un lado, el Ministro escribió: «no
haremos tarifazos como otros
gobiernos, y no caminaremos en base
a impuestos... porque lo nuestro no
es aumentar la carga tributaria».
Finalmente, en letra gótica, agrega:
«no habrá más impuestos, lo puedo
declarar con toda precisión y
claridad».
Por su parte, el Presidente de la
República, dice: «una de las certezas
principales es que no tenemos
planificado, ni en el horizonte, ningún
incremento de la carga impositiva a
la población».
Comenzaremos el año dos mil
diecisiete con un aumentito del siete
punto cinco, en electricidad, ocho
puntitos por Antel, lo mismo para los
combustibles, y un ochito con
veinticuatro para OSE.
El Pit-Cnt....¿todavía no ha llamado
a la huelga?
¡Melchor, Gaspar y Baltasar....lloran
en silencio!

«Reyes magos»
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16 DE DICIEMBRE

168 HORAS168 HORAS

EL PAIS
INSULTANTE Duro insulto de Maduro
a Macri: lo llamó «cobarde, ladrón y

oligarca». El presidente de Venezuela
acusó a su par argentino de mandar
«a agredir» a la canciller Delcy
Rodríguez, quien entró a los
empujones a la Cancillería en Buenos
Aires durante una reunión del
Mercosur.

EL PAIS
TARIFAZO Oposición critica la suba
de tarifas y señala que traerá recesión

económica. Para diputados y
senadores de la oposición el aumento
de las tarifas que anunció el gobierno
traerá una «recesión económica» y
la «pérdida de fuentes de trabajo».

EL PAIS
CON CAMARITA Para Martínez «lo
ideal» sería que cada inspector tenga

«su camarita». El intendente de
Montevideo, Daniel Martínez, habló
esta mañana sobre el problema de la
basura y sobre las grabaciones a los
inspectores de tránsito por parte de
choferes de Uber.

EL PAIS
SUPERMERCADAZO Fuecys parará
100 supermercados tres días con

ocupación del 22 al 24. El sindicato
asegura que buscará no afectar a la
población.

EL OBSERVADOR
¿OPOSITOR? Diputado oficialista tilda
de «tarifazo terrible» el ajuste en los

servicios públicos. «Y para peor se
junta con la suba del IRPF», dijo Felipe
Carballo (lista 711).

EL OBSERVADOR
EN LA LONA El gobierno duda de que
Venezuela pueda volver a integrar el
Mercosur. El mecanismo de solución
de controversias del Mercosur se activó

ayer pero en el Ejecutivo no son
optimistas.

LA REPUBLICA
CHAU Abordó vuelo hasta san pablo,
con escala en buenos aires y de ahí

hacia áfrica Diyab se fue ayer a las
15 horas del país con destino a
Johannesburgo

17 DE DICIEMBRE

EL PAIS
CUBANAZO El escape del éxodo
cubano. La llegada este año de más

de 300 cubanos ilegales que solicitan
asilo en Uruguay, colapsó la capacidad

de atención a refugiados. La recalada
de estos migrantes triplicó los pedidos
de refugio que Cancillería recibe por
día, generando una demora de nueve
meses. Todo por la visa.

EL PAIS
FISCALIZANDO DGI hará casi 100
clausuras con operativo tarjeta y
verano. Algunas son en el rubro

gastronómico y otras de controles de
temporada.

EL PAIS
PRESIDENTE Alarcón denuncia
presión para firmar con Tenfield. El

expresidente tricolor afirmó que «hasta
el Estado, el gobierno presionó a
Nacional y a Peñarol en su momento
para que no estuviéramos en contra
de la firma de los derechos».

EL OBSERVADOR
RACONTO JUDICIAL Qué hizo la
Justicia con los políticos denunciados.
Los juzgados son trincheras donde se
salda la corrupción y se fogonean
votos.

EL OBSERVADOR
MILITARES Impuesto a militares
retirados en duda por falta de votos.

En el Senado quieren atarlo a la
reforma del sistema de pasividades.

EL OBSERVADOR
ADIOS AGAZZI La renuncia de
Agazzi al Senado: del dicho al hecho.

Dejó su banca para dar lugar a
militantes más jóvenes, algo que dejó
en evidencia a quienes prometen
hacerlo pero se aferran al cargo.

MONTEVIDEO PORTAL
AZUL El ministro de Transporte Víctor
Rossi reconoció que su intención es
que la aerolínea Azul pueda colaborar
en la absorción de varios trabajadores
de Alas Uruguay. «Los trabajadores
uruguayos vinculados a la
aeronáutica que están necesitando
oportunidades son los de Alas
Uruguay», señaló.

18 DE DICIEMBRE

MONTEVIDEO PORTAL
VOLVER El ex prisionero de
Guantánamo Jihad Diyab fue

deportado por las autoridades de
Sudáfrica y debió regresar a nuestro
país. Su vuelo llega este domingo.

EL PAIS
ARMAS Usuarios y comerciantes
recurren el decreto sobre control de

armas. Consideran que la
reglamentación aprobada lesiona
derechos vigentes de esos grupos.
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EL PAIS
SECUESTRO Aclaran «secuestro»
de una argentina en Punta del Este.

Peluquera procesada por rapiña con
privación de libertad.

EL PAIS
CIENTIFICOS Rafael Radi: «Los
científicos en Uruguay estamos
incómodos». Este doctor en

Medicina y en Ciencias Biológicas
es el segundo uruguayo en recibir
el Premio México de Ciencia y
Tecnología 2016, uno de los
galardones más importantes de la
ciencia a nivel iberoamericano y el
primero en integrar la academia de
ciencias de Estados Unidos.

EL OBSERVADOR
ENDEUDAMIENTO PASIVO Uno de
cada tres jubilados de menor ingreso
destina la mitad de su pasividad a
pagar deuda. La falta de

información, necesidades
económicas y la ilusión de contar con
dinero extra en las fiestas, lleva a los
jubilados a endeudarse.

LA REPUBLICA
DE REGRESO Nin Novoa dijo que a
Diyab hay que «sacarle los
micrófonos de arriba».

19 DE DICIEMBRE

EL PAIS
LEYES El Parlamento apura voto de
leyes al cierre del período. Oficialismo

quiere dejar aprobadas leyes claves
para que rijan en 2017.

EL PAIS
CREDITOS Se reacelera el crédito al
consumo en un año dispar. En

términos reales aumenta más que 2015
y llegó a US$ 4.280 millones.

EL OBSERVADOR
PISA Uruguay es el país con menos
horas de aula en Secundaria, según
PISA.

EL OBSERVADOR
TRANZADO Jueza negó el ingreso de
US$ 3 millones para pago a la AUF

por lavado de dinero de la empresa
full play.

EL OBSERVADOR
PRESION INDEBIDA «El gobierno
presionó para ceder la firma de
derechos». Ricardo Alarcón habló de
presiones en negociaciones cuando
era presidente de Nacional.

LA REPUBLICA
CANDIDATO ¿Mujica candidato?: «lo
peligroso es que si me tiro, gano»,
afirmó.

MONTEVIDEO.COM
REFORMISTA El diputado Fernando
Amado presentará un proyecto de ley
que busca penar a los creadores, y

compradores, de estudios de opinión
publica que buscan «posicionar algo
que es falso». Para el diputado, en el
último tiempo se detectó «cómo el gran
capital ingresa a la política y con él
encuestas que buscan marcar
agenda».

20 DE DICIEMBRE

EL PAIS
CRIMENES Los asesinatos bajaron
7,5% y las rapiñas cayeron 4% en
2016. También disminuyeron

copamientos, lesiones y violaciones,
según Bonomi.

EL PAIS
ATENTADO Atentado fue
«probablemente» cometido por un
demandante de asilo. La canciller

alemana dijo que sería «difícil de
soportar» si se confirma que el autor

del ataque que mató a 12 personas en
Berlín fuera un solicitante de asilo.

EL PAIS
UTU: menos cupos que alumnos.
Autoridades y sindicatos advierten que

quedarán largas listas de espera por
falta de lugar.

EL OBSERVADOR
SIN CUPOS Docentes aseguran que
UTU del interior también quedarán sin
cupos. Autoridades aseguraron que la
falta de lugares solo ocurre en algunos
centros del área metropolitana.

LA DIARIA
TIEMPOS VIOLENTOS. Un policía de
22 años asesinó a balazos al
embajador de Rusia en Turquía.

MONTEVIDEO PORTAL
ESPÌAS La comisión investigadora
sobre el archivo Castiglioni analiza si

fueron utilizados los servicios de
inteligencia del Estado para el
seguimiento de civiles en democracia.

21 DE DICIEMBRE

EL OBSERVADOR
TARIFAZO PIT-CNT no comparte
aumento de tarifas pero se despega
de quienes lo critican. La central
sindical reconoce que el aumento «es
diferente a los del año anterior», pero
hubiera preferido una «polít ica
diferencial que beneficie a los
sectores de más bajos ingresos»
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En la escuela del barrio Palermo,
durante el recreo nos llevaban a la

placita que está frente al
cementerio Central, Gonzalo

Ramírez, Yaguarón (hoy, Aquiles
Lanza) e Isla de Flores.
Mientras las chiquilinas

comadreaban entre ellas y las
maestras hacían lo propio,

cuidando un poco el orden, los
varones de sexto año teníamos

partido de fútbol.

Los zapatos Incalcuer aguantaban
fenómeno, los pelaba en la parte de
cuero un poco el pedregullo, pero la
suela intacta. No se puede decir lo
mismo de los pantalones buzo
(antepasados de los jogins) porque a
los que éramos medio chambones y
nos mandaban al arco una atajada
sobre el balasto significaba un agujero
en el pantalón y otro en el cuero de la
rodilla, así que había que atajar de
parado lo más posible. Claro que la
sangre se calienta y después había que
arreglar el lío en casa, por desajustar
el presupuesto, con un par de
pantalones nuevos o un remiendo
sacado de otro pantalón buzo que ya
había pasado a mejor vida. Quedaban
los pantalones como si tuvieran la
rodillera del lado de afuera, pero
seguían tirando.
Eran partidos en serio, tan en serio
que teníamos de juez, con pito y todo,
al maestro, que se divertía con nosotros
porque las maestras eran una manga
de viejas y no había ninguna suplente
en edad de merecer. Teníamos
maestro, porque las suplentes no
duraban, por la mala conducta del
grupo y se iban llorando y renunciaban,
hasta que nos mandaron al maestro
López y ahí no podíamos ni pedirle
prestada la goma al del banco de al
lado, porque con un bufido nos
despeinaba.
En lo mejor del partido el negro Justo
Alberto Espinosa (que con el tiempo
fue un gran gramillero en los lubolos)
agarró la guinda y como buen negro
hizo cualquier maravilla y arrancó para
el arco. Bueno, arco un decir arco no
era, sino un montón de piedras con
alguna túnica arriba para marcar el
límite. Espinosa iba gastando el útil
(como dicen los comentaristas de
fútbol) y derechito para el arco y suena
el pito y se siente un grito: «qué cobrás
la puta que te parió». Si señor, con
todas las letras. El maestro era
maestro, era hombre y era juez. El
habilidoso Espinosa era jugador y
alumno. Había en la situación cierta
incompatibilidad. No hubo necesidad
de recurrir al tribunal de penas de la
A.U.F., simplemente lo echó y por una
semana estuvo suspendido en el fútbol.
Eso era lo que más amargó al niño
Espinosa. En la escuela como si no
hubiera pasado nada, claro que el
negro no dio revancha ninguna al

maestro, porque se le fue la boca, pero
no era estúpido.
Pasó el tiempo, años y estaba
trabajando en Punta del Este, armando
y corrigiendo unas pruebas de un libro
ajeno. En la plaza de Maldonado me
encuentro una noche con el negro
Espinosa, el negro Fortes, compañero
de trabajo y los Barbat, el grande y el
chico, del barrio.
Estos habían sido contratados para
actuar en el Portón de San Pedro, un
local muy distinguido, en una casa
señorial de Maldonado, que había
puesto como lugar nocturno, cena y
show, todo de gran calidad, Antonio
«Taco» Larreta.
La entrada de los negros lubolos era
como a las once de la noche y como
integraban el Teatro Negro
Independiente, el que había hecho los

contactos con Taco, fue el Dr.
Francisco Merino, al que el Teatro
Negro Independiente le dio
satisfacciones, le sacó canas verdes
y le costó una fortuna en dinero
tapando agujeros ajenos. Es
incalculable las tortillas de analgésicos
que debe de haber tomado don
Francisco a la salud del Teatro Negro
Independiente. Ese apostolado que
hizo el Dr. Merino ha sido olvidado por
los que hoy se llenan la boca de la
palabra «yo» hablando de la cultura
afro y del doctor no se acuerdan ni
por las tapas.
Volviendo al encuentro con un ex
compañero de escuela y con un
compañero de trabajo, ambos amigos,
saltó la peregrina idea de que como
era temprano podríamos ir al bajo de
Maldonado (todo el bajo se resumió en
un solo boliche) a tomar algunas
grappas con limón. Dicho y hecho,

pero siempre teniendo presente la
obligación asumida de no hacer quedar
mal al Dr. Merino y que blah, blah, blah,
y que no digan después que andamos
haciendo cosas de negros… De
buenas intenciones está empedrado el
infierno. Cerca de la hora de empezar
la función marchamos para el Portón
de San Pedro y yo entré a la pieza
que hacía de camerino como si fuera
un utilero de los actores. Estaban los
Barbat y parece que había una pica
entre el Barbat grande y el negro
Fortes, yo calculo que era por alguna
dama. Pero en los hechos se
manifestó con que a Fortes le faltaba
el pantalón de lubolo (blanco con rayas
celestes finitas) y le llevaba la carga a
Barbat grande porque decía que el le
había agarrado o cambiado el pantalón
(imposible de distinguirlo porque eran

idénticos). El pantalón apareció o
nunca había desaparecido, pero la
bronca y la grappa seguía haciendo
efecto. Salió la cuerda de tambores,
con ese pasito de costado y cortito y
maliciosos como suelen serlo, Barbat
grande iba adelante y Fortes atrás, no
por casualidad y todo el tiempo le fue
pateando de punta el tobillo al de
adelante, menos mal que el disfraz era
con alpargatas de yute, dolía pero no
lastimaba. El público no se enteró y la
cosa quedó ahí.
Si hubo algún error no se notó por dos
cosas porque el público era en su gran
mayoría argentino y los argentinos de
candombe no saben nada.
Taco muy contento, todo muy bien y
los invitaron a cenar a los actores. Me
excusé y seguí siendo espectador. Un
matrimonio mayor argentino, invita a
su mesa al Barbat chico. Los
memoriosos, si habían nacido, tienen

Del fútbol de potrero al
espectáculo y la TV Por: COMOUSTÉ

FUENTE: facebook de Claudio Basselli Sande

que recordar el programa
Decalegrón con Enrique Almada,
Ricardo Espalter, Eduardo D’Angelo
y Julio Frade que tenía un sketch
que eran estos actores vestidos como
viejas solteronas, una de ellas sorda
y la sobrina que era mal arreada y
tocaba el piano en forma casera
(Frade) y la mucama era el negro
Barbat chico vestido de tal. Era
desopilante, porque además era
como el mes de enero –no tenía un
día fresco- con su voz ininteligible y
aguardentosa y sus compañeros de
escena se deleitaban complicándole
la vida y complicándose ellos mismos
el número, aunque en rigor tenía un
argumento elemental y se
improvisaba en forma magistral.
Volviendo a los anfitriones argentinos
del negro Barbat chico, la señora no

tenía la menor idea de que podía
pasar cualquier cosa y lo trataba
como si fuera un muñeco, un monito
o una mascota y el homenajeado por
suerte entre la grappa y algún vino
de contrabando que se había pasado
a bodega, hablaba papúa elemental
y yo que entendía lo que decía sentía
vergüenza ajena por las promesas
totalmente indecorosas y soeces que
le hacía, pero por suerte no llegaron
a concretarse ni a enterarse de las
mismas y yo aproveché la
oportunidad e hice mutis por el foro.
Que todo sea para bien...


